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О работе по подбору, расстановке и обучению 
резерва кадров ветеранской организации 
Южного административного округа членам 

Президиума доложила заместитель председателя 
Совета ветеранов ЮАО В.А. Камина. Она сообщи-
ла, что привлечение новых членов осуществляется  
с помощью старших по домам и подъездам, со-
ветников глав управ, через военные комиссариаты,  
путем размещения на стендах и в интернете  
информации о ветеранском движении. Регуляр-
но ведется прием населения с предложением 
гражданам вступать в ряды ветеранской органи-
зации Москвы с тем, чтобы использовать свой бо-
гатый жизненный опыт и знания во благо обще-
ства. При методическом кабинете создана школа 
для подготовки ветеранского актива. Все это дает  
положительные результаты.

Председатель Совета ветеранов СЗАО  
В.Н. Бережной сказал о необходимости поднимать 
привлекательность ветеранских организаций. осо-
бенно первичных, которые являются основой всей ра-
боты и успешного решения стоящих задач. Окружной 
Совет провел совещание ветеранского актива Севе-
ро-Западного округа, в котором участвовало более  

КАДРЫ РЕШАЮТ ВСЕ

пятисот человек. Состоялся обмен опытом работы,  
в том числе по подбору кадров. Большую отдачу 
приносит проект «Взаимодействие», в основе кото-
рого налаживание более тесных связей с ветеран-
скими организациями, являющимися коллективны-
ми членами МГСВ.    

Первый заместитель председателя МГСВ  
В.С. Мисковец отметил необходимость создания во 
всех ветеранских организациях кадрового резерва 
с тем, чтобы, когда понадобится, не искать канди-
дата на ту или иную должность. Также необходимо 
выработать критерии подбора людей для работы  
в составе актива ветеранской организации: воз-
раст, состояние здоровья, владение компьютером 
и так далее. Необходимо вовлекать в ветеранское  
движение участников СВО.

Опытом работы по подбору, расстановке и  
обучению резерва кадров на заседании Президиума  
поделились председатель Совета ветеранов ВАО 
В.С. Ивановский  и председатель ветеранской ор-
ганизации района Бутырский СВАО В.С. Ильяшенко.

В принятом Президиумом МГСВ Постановле-
нии  отмечается, что на смену участникам и вете-
ранам Великой Отечественной войны приходят  

ветераны труда, военной службы, боевых действий,  
пенсионеры. Это требует новых форм и методов 
подхода при привлечении их к работе в ветеранских 
организациях. Особое внимание следует уделять 
обучению ветеранского актива.

О работе общественной комиссии МГСВ по меж-
дународным и межрегиональным связям членов 
Президиума проинформировал председатель ко-
миссии В.П. Вахнин. На сегодняшний день подпи-
саны соглашения Московской городской организа-
ции с ветеранскими организациями шести регионов 
России, в том числе ДНР и ЛНР. В городском Совете 
проведены приемы делегаций ветеранов Москов-
ской, Свердловской областей, Пермского края.  
Состоялась поездка делегации ветеранов Москвы  
в Челябинск. Поддерживаются связи с посоль-
ствами и представительствами дружественных  
иностранных государств в Москве. 

В принятом по данному вопросу Президиумом 
МГСВ Постановлении дано указание продолжить 
работу по расширению и укреплению сотрудни-
чества с ветеранскими организациями регионов  
России и дружественных стран.

Артур Орлов
Фото автора 

21 сентября состоялось заседание Президиума Московского городского Совета ветеранов. Вел его первый заместитель председателя МГСВ 
А.П. Аксенов. Участники совещания почтили минутой молчания память председателя Совета ветеранов СВАО А.В. Региной, председателя Совета 
ветеранов ЮЗАО В.В. Шейкина и председателя Московской федерации профсоюзов М.И. Антонцева.
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Деятельность комиссии  направле-
на на выполнение приоритетных задач 
по сохранению и укреплению здоро-
вья столичных ветеранов и пенсионе-
ров. Традиционно особое внимание 
уделяется медико-социальному со-
провождению участников и инвали-
дов Великой Отечественной войны, 
тружеников тыла, узников концлаге-
рей, оказанию им своевременной и 
качественной медицинской помощи. 
В нынешнем году на дому и в условиях 
госпиталей проведена полноценная 
диспансеризация практически 100% 
этой категории ветеранов. В опера-
тивном порядке приняты положитель-
ные решения по обращениям москви-
чей старшего возраста,  касающимся 
обследования, лечения и консульта-
ций узкопрофильных специалистов, 
динамического наблюдения и меди-
цинской помощи на дому. Ветераны 
своевременно обеспечиваются ле-
карственными средствами.

В ряде административных округов 
(СЗАО, САО, ВАО, ЦАО) на основе 
персонифицированной программы с 
учетом основного и сопутствующих 
заболеваний представители старшего 
поколения прошли обследование на 
дому и в медицинских учреждениях.  
На базе Института гериатрии ветера-
нам ЮЗАО и СВАО оказывается ста-
ционарная помощь в лечении старче-

На митинг почтить память 
жертв террора пришли 
студенты академии Ми-

нистерства по Чрезвычайным 
ситуациям, кадеты колледжей 
и ветераны Северо-восточ-
ного округа столицы. Перед 
участниками акции выступи-
ли: заместитель председателя 
Комитета общественных свя-
зей и молодежной политики 
г. Москвы А.В. Берлов, пред-

В приоритете — здоровье человека
На заседании общественной комиссии МГСВ по медицинскому обслуживанию ветеранов, возглавляемой  

заслуженным врачом Российской Федерации Н.В. Богдановой, были подведены итоги работы за минувшее  
полугодие, намечены задачи на предстоящий период.  

Митинг против терроризма

ской астении, хронической усталости, 
нарушений сна. Почетные ветераны 
района Зюзино (ЮЗАО) получают сер-
тификаты на лечение в «СМ клинике». 
Налажено взаимодействие Совета 
ветеранов ТинАО  с Академией памя-
ти «Ясный ум», центром слуха «Раду-
га звука», Совета ветеранов СВАО -  
с фирмой слухопротезирования  
«Ниотон». 

Совместно с организациями-пар-
тнерами в госпитале №2 для ветеранов 
войн города Москвы состоялся семи-
нар по оказанию медицинской помо-
щи в организации лечения и отдыха 

ветеранов,  проведена интерактивная 
презентация госпиталя. На заседании 
городской медицинской комиссии 
с лекцией по проблемам продления 
жизни выступила главный геронто-
лог  Департамента здравоохранения 
города Москвы профессор Н.К. Ру-
нихина. На базе НИИ скорой помощи  
им. Н.В. Склифосовского  для членов 
медкомиссий окружных советов вете-
ранов прошла экскурсия по теме ока-
зания экстренной, неотложной и пла-
новой помощи. Во взаимодействии 
совместно с Благотворительным  
фондом «Равное право на зрение»  

в Музее Победы была проведена  
итоговая конференция по профи-
лактике слабовидения и слепоты у  
ветераноа Москвы и Подмосковья.  
Полезными и поучительными оказа-
лись консультации ветеранов высоко-
квалифицированными специалиста-
ми ГКБ №1 им. Н.И. Пирогова, НИИ  
оториноларингологии им. Л.И. Свер-
жевского, медицинского университе-
та им. И.М. Сеченова, НМИЦ  
гематологии, клиники кластерной он-
кологии. 

Члены общественных комиссий 
МГСВ, округов и районов активно 
участвуют в таких инициированных 
Правительством Москвы  программах  
как «Московское долголетие», «Здо-
ровая Москва», «Санаторий на дому», 
«Мобильная поликлиника», «Врачи 
Москвы - ветеранам», реабилитация 
в СРЦ им. В.Михайлова и пансионате 
«Никольский парк».

Присутствующие на заседании 
первый заместитель председате-
ля МГСВ А.П. Аксёнов и заведующий  
отделом социальной защиты МГСВ 
О.С. Бабич высоко оценили вклад 
членов городской общественной ко-
миссии по медицинскому обслужи-
ванию ветеранов, ее руководителя  в 
организацию оздоровительных меро-
приятий, медико-социальную реаби-
литацию и надомное обслуживание 
ветеранов, тесное взаимодействие с 
лечебными учреждениями, благотво-
рительными организациями Москвы. 

Наш корр.

Представление нового руководите-
ля комиссии, ее пополнение энергич-
ными и компетентными членами может 
означать первый шаг к обновлению ее 
деятельности. А.П. Аксенов выразил 
уверенность в успешном решении за-
дач, стоящих в период завершения 
подготовки и проведения отчетно-вы-
борных собраний в первичных органи-
зациях ветеранов.       

Участники заседания - заместите-
ли председателей окружных советов 
ветеранов, курирующие организаци-
онную деятельность, и председатели 
общественных организационно-мето-
дических комиссий окружных Советов 
рассказали о своей работе. Была от-
мечена работа комиссий СВ САО, ЦАО, 
ЮВАО, ЮЗАО ЗАО и других окружных 
Советов. В этих ветеранских организа-
циях трудятся единомышленники и по-
тому дела идут успешно.

Работаем сообща

седатель Совета ветеранов 
СВАО Т.Н. Денисова, депутат 
района Свиблово Т.К. Прохо-
рова, председатель комиссии 
СВ СВАО по патриотическо-
му воспитанию А.С. Чигвин-
цев, председатель СВ Южное  
Медведково В.Д. Тульских. 

Все выступающие отме-
тили опасность и жестокость 
терроризма, подчеркнули его 
бессмысленный характер в 

достижении своих целей, вы-
разили глубокую уверенность 
в том, что члены общества  
объединят свои усилия в 
борьбе с этим злом. В период  
Специальной военной опе-
рации террор вновь развязал 
охоту на лучших представи-
телей нашего общества. Мы 
все являемся свидетелями 
убийств мыслителей, военных, 
политиков и государственных 

служащих. Гибнут совершенно 
мирные люди. Участники ми-
тинга возложили цветы к ме-
мориальной доске безвинных 
жертв взрыва у метро Рижская 
и призвали молодежь наше-
го города быть бдительной в 

противостоянии незаконным 
действиям врагов нашего  
Отечества. 

Ю.В. Туйцын 
Пресс-секретарь  

СВ СВАО

На заседании комиссии был ут-
вержден план мероприятий по за-
вершению подготовки к проведению 
отчетно-выборных собраний в пер-
вичных организациях ветеранов и  
состав ООМК МГСВ.  В наше непро-
стое, полное испытаний, время за-
дача для ветеранской организации -  
консолидироваться и стать примером 
для всех. Необходимо помнить сло-
ва дважды Героя Социалистического  
Труда, боле двадцати лет возглав-
лявшего ветеранскую организацию  
Москвы В.И. Долгих: «В современных 
условиях требуется умение сплотить 
коллектив единомышленников, орга-
низовать дело так, чтобы оно принес-
ло реальную пользу людям, обществу, 
стране». Будем вместе идти к этой 
цели.  

Н.С. Березная                                              
Зам. председателя ООМК МГСВ

Открывая заседание общественной организационно-методиче-
ской комиссии МГСВ первый заместитель председателя Московского  
городского Совета ветеранов А.П. Аксенов представил нового  
руководителя комиссии - Гемальдинова Михаила Григорьевича:  
генерала юстиции, человека, заслужившего своим безупречным  
трудом на поприще юриспруденции, своими деловыми качествами,  
интеллигентностью, уважением к человеку - самую высокую оценку. 

Для консолидации российского общества в противодействии террору в нашей 
стране была установлена памятная дата 3 сентября - День солидарности в борьбе  
с терроризмом. В этот день Совет ветеранов Северо-Восточного административного 
округа провел митинг у метро Рижская, где в 2004 году в террористическом акте погибло 
10 человек и 46 человек были ранены. 
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Редакция газеты продолжает цикл интервью с председателями окружных Советов ветеранов
Интервью с Председателем Совета ветеранов Западного  округа, Членом Общественной пала-

ты г. Москвы, генерал-лейтенантом Скрябиным В.А. накануне его юбилея.

• Виталий Александрович, Вы боевой, заслу-
женный генерал, прошедший горячие точки, Вы 
участник Чешских событий, событий на Голан-
ских высотах, участник первой и второй войн на 
Северном Кавказе. Как вы пришли в ветеран-
ское движение?

-  Передо мной всегда была примером жизнь мо-
его отца, скромного труженика, сражавшегося во 
Ржевско-Вяземской операции, чудом оставшегося 
в живых после тяжёлого ранения только благодаря 
однополчанам, вынесшим его с поля боя. После По-
беды вместе с такими же, вернувшимися с фронта 
солдатами, отстраивал мирную жизнь.

Передо мной была жизнь моего старшего брата, в 
17 лет ушедшего на фронт и воевавшего на Волхов-
ском фронте в дивизионной разведке, подорвавше-
гося на мине и вернувшегося с войны инвалидом.

Таким было всё то поколение.
Я всегда с особыми чувством относился к ветера-

нам, к этим  удивительным людям. Всегда хотел им 
помогать.

евали трое: отец, старший брат и муж старшей се-
стры. Мы, мальчишки, видели, как по праздникам 
собирались фронтовики, шахтёры, металлурги с ор-
денами и медалями. С замиранием сердца мы слу-
шали  рассказы  о мужестве, о подвигах, о героизме. 
Эти люди во всём нам были примером.

Я с детства подражал им: из корочек книг (карто-
на не было) делал погоны, рисовал на них воинские 
знаки различия и прикреплял на плечи.

Носил отцовскую пилотку. В старших классах до 
утра зачитывался произведениями «Молодая гвар-
дия», «Поднятая целина», «Повесть о настоящем 
человеке». Старался воспитать в себе их лучшие ка-
чества.

А по  окончании 10 классов твёрдо решил и по-
ступил в Омское высшее дважды Краснознамённое 
командное училище им.М.В.Фрунзе, которое закан-
чивали Куйбышев и Карбышев.

• Как сложилась ваша профессиональная 
офицерская судьба?

-  В военном училище учился на отлично. В 20 лет 
вступил в партию.

По окончании, по примеру старшего брата, стал 
военным разведчиком.

За 43 года службы в Вооруженных Силах прошёл 
путь от курсанта до генерал-лейтенанта, начальни-
ка разведуправления Сухопутных войск.

Владею языками: немецким и арабским.
Объехал с семьёй 15 гарнизонов.
Вся жизнь была подчинена службе.
Начинал командиром взвода глубинной развед-

ки, командиром отдельной разведроты гвардей-
ской дивизии. Затем учёба в Военной академии 
им.М.В.Фрунзе.

Начальник разведки дивизии; Армии, учёба в во-
енной Академии Генерального Штаба, Военно_- ди-
пломатической академии; заместитель начальни-
ка разведки округа, начальник разведки Западной 
Ставки,   военно-дипломатическая работа в Сирии, 
начальник разведки Сухопутных войск.

Был доверенным лицом кандидата в Президенты 
РФ В.В.Путина.

связи пополнение кадрового резерва будет способ-
ствовать более полному выполнению этой задачи.

Ветераны аккумулируют информацию о пробле-
мах, а вот решать их призвана власть. И мы должны 
постоянно укреплять тесное взаимодействие всех 
ветеранских коллективов с законодательной и ис-
полнительной властью округа,  и это должно иметь 
практический, значительный результат. Должно 
быть чёткое взаимодействие со всеми ветвями вла-
сти округа, города, страны. Государство и общество 
должны работать рука об руку.

• Скажите, Виталий Александрович, какова, 
на Ваш взгляд, роль патриотического воспита-
ния?

-  Ветераны - это стратегический резерв бес-
ценных опыта и знаний. Одна из важнейших, обще-
ственно значимых  целей ветеранского движения 
- это патриотическое воспитание молодежи на вы-
соких духовно-нравственных идеалах и ценностях в 
традициях патриотизма, гражданственности, без-
заветного служения Родине, уважения  нашей исто-
рии.

Здесь должен работать принцип преемственно-
сти.

Сейчас возвращаются молодые ребята, участни-
ки СВО. Это мои сыновья. На них лежит ответствен-
ная миссия - подхватить дело ветеранов, нести 
благодатный огонь патриотизма, прежде всего, в 
школы, и мы должны быть с ними вместе плечом к 
плечу.

Руководством страны была поставлена задача о 
качественно новом уровне работы по патриотиче-
скому воспитанию молодежи, а значит мы с ветера-
нами вместе должны искать новые формы работы.

• Виталий Александрович, что для вас, как 
для председателя Совета ветеранов округа, яв-
ляется важным?

-  Повторюсь: самое ценное - это люди. В своей 
работе я всегда опираюсь на слаженный коллектив 
ЗАО, на мудрость и опыт наших людей, ведь это 
благодаря их бескорыстному энтузиазму и нерав-
нодушным, горячим сердцам и ведётся вся огром-
ная работа в округе. Это дорогого стоит!

Все, от председателей районов, первичек до ря-
довых членов - все нужны, все важ-
ны и все вместе составляют единый 
живой организм, с которым можно 
выполнять любые задачи.

Кавалеров Станислав Николае-
вич (Дорогомилово), Кирий Юлия 
Федоровна (Фили-Давыдково), 
Лиходедова Дина Дмитриевна 

(Ново-Переделкино), Киселёва Надежда Алексе-
евна (Можайский), Бунчин Евгений Петрович (Вну-
ково), Валиева Галина Анатольевна (Крылатское), 
Пенько Юрий Николаевич (Раменки), Стрелкова 
Надежда Александровна (Тропарёво-Никулино), 
Анахина Екатерина Петровна  (Солнцево), Жигалова 
Вера Абрамовна (Филёвской парк), Белова Татьяна 
Петровна (Проспект Вернадского), Лызлов Юрий 
Павлович (Кунцево), недавно ушедший Саночкин 
Алексей Васильевич (Очаково-Матвеевское) - всё 
это ответственные, трудолюбивые, надёжные люди, 
пользующиеся заслуженным авторитетом у себя в 
районах, беззаветно преданные ветеранскому делу, 
люди, без которых невозможно представить себе 
Западный округ.

Я благодарен Вам за вашу работу!
• Товарищ генерал, Вас знают как человека 

поразительной самодисциплины.
Как Вам удается сохранять прекрасную форму, и 

выправку? Бывших офицеров не бывает?
-  Это  многолетняя привычка, выработанная го-

дами.
Могу поделиться. Ежедневные спортивные тре-

нировки, силовые комплексы упражнений с на-
грузкой, плавание, моржевание, баня, обливание 
холодной водой. Режим. И, конечно, самоограниче-
ния. Всю жизнь нахожусь в одном весе.

Это идёт ещё из армии. Приходилось выполнять 
марш-броски зимой с полной выкладкой на 50км,  
всего за зимний период 500км. Летние марш-
броски, кроссы, соревнования.

Так что спортивный опыт есть.
• Что бы Вы хотели пожелать себе и своим 

коллегам, Виталий Александрович?
-  Мне интересно жить, работать, несмотря на 

сложность времени.  Желаю себе и другим, чтобы 
этот интерес не пропал, не угас, всегда горел в нас, 
не давая спокойно спать. Чтобы удалось реализо-
вать все  планы и задумки, а их громадьё.

Беседу провела и записала
Пресс-секретарь СВ ЗАО

Ругайн Л.Г.

ЧЕСТЬ ИМЕЮ!
Но решающей стала встреча с  мас- штабной 

личностью, крупным государственным и обще-
ственным деятелем, дважды Героем Социалистиче-
ского труда Долгих В.И. Я принял его предложение 
возглавить Совет Ветеранов Западного округа.

К тому времени в МГСВ  в команде Владимира 
Ивановича уже работали люди, прошедшие боль-
шой жизненный путь - Пашков Г.И., крупный партий-
ный руководитель, и Акчурин Р.С., внёсший большой 
вклад в обороноспособность страны.

• Виталий Александрович, расскажите не-
много о себе.

-  Детство моё прошло в послевоенное время в 
небольшом шахтёрском городке Горной Шории 
п.г.т. Темиртау Кемеровской области, крупного ин-
дустриального центра страны — Кузбасса.

У матери нас было семеро детей, трое братьев и 
четыре сестры. Я с сестрой Татьяной — двойняшки, 
и двойняшки - два младших брата.

Военное и послевоенное детство наше было 
трудным.

С началом войны мать осталась одна с младшими 
детьми. Отца провожала на фронт за 50км до поез-
да.

Тяжело работала. Совершила, поистине, женский 
подвиг, чтобы дети выжили.

Благодаря своему трудолюбию, родители всех 
детей вырастили, всем дали образование.

В 16 лет, чтобы помочь родителям, я пошёл рабо-
тать. Рвался в шахту - не взяли.

Работал электрослесарем и одновременно учил-
ся в школе рабочей молодежи. Молодых нас было 
всего двое, остальные за партами — взрослые шах-
тёры. Занятия кончались поздно, возвращался в 12 
ночи. Приходилось нелегко.

А дальше была армия.
• Виталий Александрович, расскажите, поче-

му  вы выбрали профессию военного?
-  Нас, мальчишек, окружали люди, прошедшие 

Великую Отечественную войну. В нашей семье во-

Всё, что заложили во мне родители, я пытался со-
хранить и пронести через всю жизнь. Мне помогали 
упорство в достижении цели и преданность делу, ко-
торому служил.

• Виталий Александрович, за такую  богатую 
биографию Вам, наверное, приходилось рабо-
тать, взаимодействовать со многими интерес-
ными людьми?

-  Это правда. Я благодарен судьбе, что мне до-
велось встречаться и близко общаться с крупны-
ми военачальниками, такими, как легенда военной 
разведки, по сути реформатор  ГРУ Ивашутин П.И., 
маршал Советского Союза Язов Д.Т., маршал Со-
ветского Союза Агарков Н.В., президент САР Хафез 
Асад и многими, многими другими, а также с  выда-
ющимися деятелями культуры и искусства, полити-
ками, общественными деятелями. Это богатейший, 
ценнейший опыт профессионального и человече-
ского общения.

• Будучи Председателем Совета ветера-
нов Западного округа, в чём Вы видите суть  
и перспективы развития ветеранского движе-
ния?

-  Наш священный долг — сохранять и беречь па-
мять о славной героической истории нашего Отече-
ства, о великом пути, пройденном нашими предка-
ми, о тех, кто создал великую Россию, кто защищал 
её от врагов. Чтобы не было стыдно перед памятью 
дедов и отцов.

Ветеранская организация ЗАО вносит боль-
шой вклад в решение этой задачи, тем самым  
укрепляя гражданское общество округа, а значит и 
города.

Самое ценное - это люди. Важнейшее - забота о 
них. И наша  работа должна быть направлена на то, 
чтобы поднять на более высокий уровень социаль-
ную поддержку ветеранов, участников боевых дей-
ствий и других категорий, сделать её более конкрет-
ной и качественной.

Мы понимаем, что организационное укрепление 
требует постоянного совершенствования, в этой 
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Надежда Алексеевна принадлежит к тому поколению, на долю которо-
го выпали тяготы и лишения войны и послевоенного времени. Роди-
лась в  Подмосковье в многодетной семье. Отец прошел всю войну с 

первого и до последнего дня. Мать трудилась в тылу. Семь лет было маленькой 
Наде, когда началась Великая Отечественная война. Она прошла через тяжёлые 
испытания: три месяца в немецкой оккупации, голод, холод, жили в землянках, 
скрывались в лесу. Дом сгорел. Много раз Истринская земля переходила из рук 
в руки наших солдат и фашистов. Жителей тридцати домов - больных, раненых, 
взрослых и детей - эсесовцы согнали в два дома и держали там до прихода на-
ших войск. В деревне остались одни женщины, и мать Нади вместе со всеми  
тяжело работала, чтобы прокормить пятерых девочек. В школу Надя вернулась 
только в 1943 году, так ей не в чем было ходить. 

Когда пришла весть о Победе - наперегонки бежала с девчонками и мальчиш-
ками в поле, чтобы сообщить о ней матерям. Обнимали, целовали друг друга.  
А дальше была Москва: вечерняя школа рабочей молодежи, торгово-эконо-
мический техникум, Московский кооперативный институт. Всю жизнь Надежда 
Алексеевна училась и работала, как и её пять сестер. Все получили достойное 
образование. Начинала она учётчицей на фабрике «Красная крутильщица», ра-
ботала в Даниловском Мосторге, выросла до начальника отдела Московской 
межреспубликанской конторы Центрсоюза. В 90-е была коммерческим дирек-
тором в предпринимательской структуре. 

Страсть всей жизни Надежды Алексеевны - спорт: лыжи и лёгкая атлетика.  
У нее первый разряд по лыжам общества «Трудовые резервы». До 40 лет уча-

Поздравляем с юбилеем!

«Моя цель — помогать людям»
ствовала в соревнованиях. Прекрасно плавает. Ещё одна страсть - пение.  
Всегда и везде по жизни она не расстаётся с песней. Как собиралась, быва-
ло, вся огромная семья - все подпевают, а запевала и заводила - она, Надя.  
Муж, с которым жили душа в душу, ушёл из жизни в 80-е. У Надежды Алексе-
евны прекрасная дочь Ирина, с которой они неразлучны везде, и внук Павел. 
Он живёт и работает в Петербурге, но поддерживает бабушку, постоянно с ней 
общаясь. 

Семнадцать лет Надежда Алексеевна трудится в ветеранском движении  
Москвы. Начинала ответственным секретарём, потом заместителем  
председателя по социальным вопросам, а всё остальное время по  
сегодняшний день она - бессменный председатель Совета ветеранов Можай-
ского района.

Постепенно ей удалось подобрать и сформировать актив, создать кадровый 
резерв. Сейчас у неё надёжный, сплочённый коллектив, который, как хорошо 
отлаженный механизм, работает вот уже много лет, успешно выполняя все  
поставленные задачи. 

Н.А. Киселева, являясь председателем,  умеет повести за собой остальных. 
О её работоспособности ходят легенды. Сколько интересных, самых разных  
мероприятий провела она совместно с ветеранами и молодёжью. Сколько 
встреч, выступлений, добрых, полезных дел. И везде бессменно впереди -  
она.

А недавно Надежда Алексеевна принимала участие в передаче «О самом 
главном» на ТВ Россия I как активный долгожитель. Ее труд отмечен меда-
лью «За трудовую доблесть», знаком «Отличник советской потребительской  
кооперации», званиями: «Ветеран труда», «Почётный ветеран г. Москвы»,  
«Почётный житель Можайского района» и многими другими наградами. 

Надежда Алексеевна - опытнейший председатель, не уставая делится зна-
ниями с вновь пришедшими в организацию людьми, со своими коллегами. 
Сейчас под её руководством трудятся 14 ПВО, которые насчитывают в общей 
сложности 6 250 человек. Одной из важнейших задач Надежда Алексеевна счи-
тает сохранение членов организации, её костяка. В районном активе плечом  
к плечу с ней работают: Кулешова Н.Ю. - 10 лет, Макарова Г.В. - 12 лет,  
Другова Л.П.- 15 лет, недавно ушедшая по здоровью Павленко Л.А.- 12 лет.  
А в первичных организациях самоотверженно работают: председатель  
ПВО №14 Сергеева Н.Э. - 10 лет, председатель ПВО №7 Волчанский А.Н. -  
10 лет, председатель ПВО №4 Козлова Ф.В. - 12 лет, председатель ПВО №6  
Бирюкова Т.П. - 10 лет. Остальные - не менее двух созывов. 

Умеют в Можайском и отдыхать. На дружеских вечерах всегда душевно  
и весело. И как всегда, первая заводила и запевала — она. Смысл жизни  
Надежды Алексеевны - люди, общественная работа. Её кредо - помогать,  
всем, чем можно. И к ней идут. И ни одно обращение не остаётся без ответа.  
«Я чувствую себя во много раз счастливее, того человека, которому мне удалось 
хоть чем-то помочь», - признается она. 

Надежда Алексеевна и сейчас полна молодой жизненной энергии и оптимиз-
ма, планов и задумок. Она, как и всегда, в строю. 

Л.Г. Ругайн
Пресс-секретарь Совета ветеранов 

Западного округа

8 сентября председателю Совета ветеранов АЗЛК «Москвич», члену общественной 
комиссии МГСВ по работе с ветеранскими организациями предприятий и учреждений 
А.И. Степанюк исполнилось 80 лет.

Альбина Ивановна возглавила  ветеранскую организацию АЗЛК десять лет назад в 
очень непростых условиях. К этому времени автомобильный завод был закрыт, но 
продолжала работать ветеранская организация. В ее рядах насчитывалось около 

2,5 тысяч ветеранов и пенсионеров. Актив занимался решением социально-бытовых вопро-
сов, поддерживал сложившиеся на предприятии традиции, поздравлял юбиляров.  

Альбина Ивановна со своей командой добилась восстановления разобранного в 90-е 
годы памятника работникам АЗЛК, погибшим на фронтах Великой Отечественной войны  
1941-1945 годов. Памятник в свое время был воздвигнут на средства рабочих и сотрудников 
всего завода. Под ее руководством была проделана огромная работа, и теперь после восста-
новления монумента здесь проводятся торжественные встречи и памятные акции.

Под началом Альбины Ивановны в помещении Совета ветеранов собрана большая би-
блиотека, создан великолепный «Музей истории АЗЛК (Москвич)». Внимание, товарище-
ская поддержка председателя Совета поднимают настроение и помогают ветеранам более  
качественно жить в настоящее время.

А.И. Степанюк проработала на заводе тридцать лет. Была активной спортсменкой своего 
предприятия. Обладая красивым, сильным голосом, являлась солисткой эстрадного оркестра 
завода, с которым объехала всю страну. Она почетный ветеран Москвы, награждена медалью 
«Патриот Отечества», входит в состав Совета Московской городской организации ветеранов. 

Общественная комиссия  МГСВ по работе с ветеранскими организациями предприятий и 
учреждений, Совет ветеранов ЮВАО поздравляют Альбину Ивановну с юбилеем,  желают ей  
здоровья, благополучия, дальнейших успехов!  

7 сентября председателю Совета ветеранов района Можайский Западного административного округа Н.А. Киселёвой исполнилось 90 лет.
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Дата праздника приходится на лето, а в это 
время не всегда можно собраться, а тем 
более отметить особый день, воспева-

ющий супружескую любовь и верность друг другу.  
Поэтому было принято решение, что празд-
ник должен обязательно состояться вне зави-
симости от даты проведения. Тем более, что  
Южный административный округ так славится су-
пружескими юбилярами.

Открыла торжественную встречу председатель 
окружного Совета ветеранов Елена Владимиров-
на Дубман. Она рассказала об истории праздника, 
особо уделив внимание его символу - это ромашка,  
цветок, который олицетворяет любовь, искренность 
и чистоту. Недаром на нем девушки гадают  «любит 
- не любит».

На торжество были приглашены супружеские 
пары, проживающие в Южном округе и имею-

ПОЗДРАВИЛИ СЕМЕЙНЫЕ ПАРЫ
12 сентября в Совете ветеранов ЮАО состоялась торжественная встреча, посвященная Дню семьи, любви и верности. 

щие солидный стаж совместной жизни. Это се-
мьи Швыдких (Николай Петрович и Анна Арсен-
тьевна), Камины (Алексей Павлович и Валентина 
Александровна), Слыш (Владимир Демьянович и 
Елена Арнольдовна), Койда (Анатолий Иванович  
и Галина Николаевна), Смагины (Николай Иванович 
и Людмила Васильевна).

По такому случаю были установлены сто-
лы, за которыми смогли расположиться юбиля-
ры. Каждая пара сидела за своим столом. Ра-
довала взор хорошая сервировка и стоявший 
на каждом столе атрибут праздника - ромашка. 
Все супружеские пары были красивы и нарядны,  
сразу было видно, что этот день без сомнения ста-
нет событием, которое надолго сохранится в их  
памяти.

Каждая история семьи не похожа на другую, но 
их объединяет  то, что  на протяжении многих лет 

эти пары смогли пронести и сохранить свою лю-
бовь. На жизненном пути было всякое: трудности, 
невзгоды, печали и заботы, но были и радости,  
счастье, рождение детей, которые уже давно  
выросли и теперь заботятся о своих пожилых  
родителях, а также воспитание подрастающих  
внуков.

Атмосфера праздника была по-домашнему те-
плой. Присутствующие услышали интересные исто-
рии семейной жизни, смогли увидеть красивые 
семейные пары, улыбающиеся и светлые лица су-
пругов, которые через всю жизнь пронести чувство 
любви и уважения друг к другу.

Конечно, супружеские пары не остались без  
подарков. А лучшим завершением мероприятия 
стала общая фотография на память в семейный  
альбом.

Евгений Садков,
Пресс-центр ЮАО

Владимир Васильевич родился  
17 октября 1939 года в городе Ман-
глиси в семье служащих. В 1957 году 
был призван в ряды Советской Ар-
мии. В 1961 году окончил Бакинское 
высшее общевойсковое командное 
училище. В 1966 году поступил в Во-
енную академию им. М.В. Фрунзе, ко-
торую окончил в 1969 году. Проходил 
службу в различных частях Советского  
Союза. В 1990 году приказом Мини-
стра обороны СССР был назначен на 
должность начальника Управления 
кадров Краснознаменного Закавказ-

19 сентября на 84 году ушел из жизни генерал-майор, член  
Президиума Московского городского Совета ветеранов, председатель 
Совета ветеранов Юго-Западного административного округа города  
Москвы В.В. Шейкин.  

ского Военного округа. В 1991 году 
Указом Президента СССР ему было 
присвоено воинское звание «генерал-
майор».

В.В. Шейкин принимал участие в 
операциях по спасению людей и лик-
видации последствий землетрясения 
в районе городов Ленинакан и Спи-
так, в военных событиях в Тбилиси и 
Цхинвале. Ему не раз приходилось 
рисковать жизнью. Такие люди, как  
Владимир Васильевич являют пример 
истинного мужества, героизма, без-
заветного служения Родине. В числе 

его наград ордена «За службу Родине  
в Вооруженных Силах СССР» III сте-
пени, «Красной Звезды», «За личное  
мужество», «За военные заслуги», 
двадцать медалей. 

С 2008 года В.В. Шейкин возглав-
лял Совет ветеранов Юго-Западно-
го административного округа города 
Москвы. На своем посту много сделал 
для укрепления ветеранской органи-
зации, социальной защиты старше-
го поколения, увековечения памяти  
о Великой Отечественной войне  
1941-1945 годов, привития молодежи 
интереса к нашей истории, традици-
ям, любви к Родине.

Выражаем родным и близким  
Владимира Васильевича глубокое со-
болезнование в связи с невосполни-
мой утратой. Память о В.В. Шейкине 
всегда будет жить в наших сердцах.

Московский городской 
Совет ветеранов

Памяти товарища
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Сороковые, роковые,
Военные и фронтовые,
Где извещенья похоронные
И перестуки эшелонные.
Гудят накатанные рельсы.
Просторно. Холодно. Высоко.
И погорельцы, погорельцы
Кочуют с запада к востоку…
А это я на полустанке
В своей замурзанной ушанке,
Где звездочка не уставная,
А вырезанная из банки.
Да, это я на белом свете,
Худой, веселый и задорный.
И у меня табак в кисете,
И у меня мундштук наборный.
И я с девчонкой балагурю,
И больше нужного хромаю,
И пайку надвое ломаю,
И все на свете понимаю.
Как это было! Как совпало —
Война, беда, мечта и юность!
И это все в меня запало
И лишь потом во мне очнулось!..
Сороковые, роковые,
Свинцовые, пороховые…
Война гуляет по России,
А мы такие молодые!

*     *     *
Помню - папа еще молодой,
Помню выезд, какие-то сборы.
И извозчик лихой, завитой,
Конь, пролетка, и кнут, и рессоры.

А в Москве - допотопный трамвай,
Где прицепом - старинная конка.

А над Екатерининским - грай.
Все впечаталось в память ребенка.
Помню - мама еще молода,
Улыбается нашим соседям.
И куда-то мы едем. Куда?
Ах, куда-то, зачем-то 

мы едем…
А Москва высока и светла.
Суматоха Охотного ряда.
А потом — купола, купола.
И мы едем, все едем куда-то.
Звонко цокает кованый конь
О булыжник в каком-то проезде.
Куполов угасает огонь,
Зажигаются свечи созвездий.

«ВОЙНА, БЕДА, 
МЕЧТА И ЮНОСТЬ!»

Его отец - известный врач, главный венеролог Московской 
области, во время войны был капитаном медицинской службы. 
Давид Самойлов с 1938 года учился в Московском институте 
философии, литературы и истории. Первая поэтическая публи-
кация начинающего поэта благодаря его педагогу Илье Сель-
винскому появилась в журнале «Октябрь» в 1941 году. Товарища-
ми и соучениками в ту пору были поэты С. Наровчатов, П. Коган,  
Б. Слуцкий, М. Кульчицкий. 

В июне 1941 года по комсомольской мобилизации Давида 
Самойлова направили на трудовой фронт рыть окопы под Вязь-
мой. 1 июня 1942 года был зачислен курсантом в Гомельское 
военно-пехотное училище, которое тогда дислоцировалось в 
Катта-Кургане. Через два месяца по боевой тревоге отбыл на 
Волховский фронт под Тихвин. Был комсоргом роты, а во время 
прорыва блокады Ленинграда был назначен замполитом пуле-
мётной роты. 23 марта 1943 года в районе станции Мга был тя-
жело ранен в левую руку осколком мины.  Осенью 1943 года про-

ходил службу в запасных полках. Был награждён медалью «За 
отвагу» за то, что 23 марта 1943 года в районе Карбусель,  с пу-
лемётным расчётом во время атаки первым ворвался в немец-
кую траншею и в рукопашной схватке уничтожил трёх гитлеров-
ских солдат. Примечательно, что в марте 1943 года в сражении 
за Карбусель участвовал другой советский поэт, тогда танкист 
Сергей Орлов, написавший о боях стихотворение «Мы ребят хо-
ронили в вечерний час».

Оказавшись в Москве, Давид случайно встретился со своим 
другом по МИФЛИ Семёном Гудзенко. В дружеской беседе вы-
сказал желание служить в разведотделе штаба 1-го Белорус-
ского фронта. Это удалось устроить с помощью И. Эренбурга 
и генерала Кузнецова. С марта 1944 года дальнейшая служба 
Давида Самойлова проходила в 3-й отдельной моторазведро-
те разведывательного отдела штаба 1-го Белорусского фронта. 
Приказом Военного совета 1-го Белорусского фронта был на-
граждён медалью «За боевые заслуги» за полученные тяжёлые 
ранения в бою в районе станции Мга, участие в боях на Волхов-

ском и 1-м Белорусском фронтах. 
В июне 1945 года был награждён орденом Красной Звезды за захват немец-

кого бронетранспортёра и трёх пленных, в том числе одного унтер-офицера, 
давшего ценные сведения, и за активное участие в боях за город Берлин. Поэт 
был награждён еще несколькими медалями и почётным знаком «Отличный раз-
ведчик». В годы войны сочинял стихотворные сатиры на Гитлера для гарнизон-
ной газеты под псевдонимом «Семён Шило».

После войны Д.С. Самойлов занимался поэтическим переводом с албанско-
го, венгерского, литовского, польского, чешского языков. Его поэзия станови-
лась всё популярней. Его творчество высоко ценили А. Ахматова, Н. Заболоцкий, 
К. Чуковский, С. Маршак. Книги стихов Давида Самойлова «Ближние страны» 
(1958), «Второй перевал» (1962), «Дни» (1970), «Волна и камень» (1974), «Весть» 
(1978), «Залив» (1981), «Голоса за холмами» (1985) вызывали неизменный инте-
рес в кругу любителей поэзии и профессионалов. В 1973 году поэт издал стихо-
ведческое исследование «Книга о русской рифме», не раз переиздававшееся. 
В лирико-философских сборниках Самойлова много  стихов о военных годах, 
современном поколении, назначении искусства, а также на исторические темы. 
Десятки стихов Самойлова стали песнями.

Давид Самойлов умер на 70-м году жизни в здании Таллинского драмати-
ческого театра после выступления на вечере, посвящённом столетию Бориса  
Пастернака. Похоронен на Лесном кладбище Пярну.

Папа молод. И мать молода,
Конь горяч, и пролетка крылата.
И мы едем незнамо куда —
Всё мы едем и едем куда-то.

Давид Самуилович Самойлов (1920-1990) - вы-
дающийся советский поэт и переводчик. Один из 
крупнейших представителей поколения поэтов, 
ушедших со студенческой скамьи на фронт.

*     *     *
Красиво падала листва,
Красиво плыли пароходы.
Стояли ясные погоды,
И праздничные торжества
Справлял сентябрь 

первоначальный,
Задумчивый, но не печальный.

И понял я, что в мире нет
Затертых слов или явлений.
Их существо до самых недр
Взрывает потрясенный гений.
И ветер необыкновенней,
Когда он ветер, а не ветр.
Люблю обычные слова,
Как неизведанные страны.
Они понятны лишь сперва,
Потом значенья их туманны.
Их протирают, как стекло,
И в этом наше ремесло.
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Организатором торжества выступил Совет ветеранов Северо-Западного 
административного округа при поддержке префектуры СЗАО. Одновре-
менно с выступлениями оркестров ветераны и пенсионеры всех восьми 

районов представили свои огородные достижения. В роли строгих, но справед-
ливых судей, оценивших плоды садоводства и огородничества, выступили пре-
фект СЗАО Пашков А.А. и председатель Совета ветеранов СЗАО Бережной В.Н.

Но разве возможно было выделить кого-то одного из той необыкновенной 
красоты, которая сражала наповал каждого, кто подходил к демонстрацион-
ному столу? Здесь вам и выпечка, и соленья-варенья из овощей и фруктов, 
выращенных своими руками, и творческие поделки. Да еще и презентация с 
песнями, плясками и частушками! Каждый район был по-своему оригинален 
и неповторим. Именно поэтому было принято соломоново решение отметить 
всех участников праздника, и каждому из них вручить подарок.

Эти слова из всем известной песни были взяты для названия грандиозного праздника, 
ярким марафоном прокатившегося по площади у Театра танца «Гжель».

А на площади тем временем шел свой музыкальный марафон. Духовые  
оркестры сменяли один другого. Музыка не давала усидеть на месте  
активным зрителям, и они под узнаваемые мелодии то кружились в вальсе,  
то маршировали под бравурные ритмы, то азартно танцевали твист и  
буги-вуги. Деткам тоже не приходилось скучать. Разнообразные творческие  
и спортивные мастер-классы привлекали на свои площадки, предлагая  
ребятам испробовать себя в разных направлениях. Но самый большой  
сюрприз всех ждал в конце мероприятия. Представители каждого из рай-
онов выступили с подготовленными номерами, что еще раз убедило всех,  
насколько талантливые и творческие люди живут в нашем Северо-Западном 
округе.

О.Н. Киселева
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Волгоградские овощеводы вы-
вели оранжевые, зеленые и 
белые арбузы, они экспери-

ментируют не только с цветом мякоти, 
но и с формой полосатых ягод.

Ученые Быковской селекционной 
станции Волгоградской области вы-
водят цветные сорта арбузов для ал-
лергиков. Обычно аллергию на арбуз 
вызывает ликопин - пигмент, который 
и придает плоду красную окраску. Од-
нако людям без аллергии на ликопин 
опасаться его не надо: он полезен и 
даже защищает от рака.

Быковский район славится особо 
крупным и сладким сортом арбуза - 

В средней полосе корневища мяты перечной сажают обычно весной.
Грядку с осени очищают от сорняков, особенно корневищных, и перекапыва-

ют на штык лопаты. При перекопке вносят из расчета на 1 кв. м 15 г азотных, 20 
г фосфорных и 10 г калийных удобрений. Органические удобрения (торф, навоз 
или компост) лучше вносить под культуру, предшествующую мяте. Если орга-
нические удобрения не вносились, дозу минеральных удобрений увеличивают 
вдвое.

Осенью подготовку грядки оканчивают обычно за месяц до посад-
ки. Непосредственно перед посадкой грядку рыхлят и выравнивают. 
Углом тяпки делают борозды глубиной 8–10 см с междурядьями 45–70 
см. Корневища надо брать свежие, упругие. Иссушенные будут плохо  
прорастать. На дно борозды укладывают вплотную одно за другим  
корневища, присыпают землей, поливают и уплотняют.

«Быковским», а также сортом «Холо-
док» с розовой мякотью. Но сейчас 
местные селекционеры вывели сорта 
арбузов с оранжевой, желтой, белой и 
зеленой мякотью. Они не такие слад-
кие. С кислинкой. По вкусу похожи на 

ягоды. А главное их достоинство - пло-
ды не вызывают нежелательной реак-
ции у аллергиков.

Сейчас селекционеры из Быкова 
экспериментируют также с внешним 

видом и формой арбузов. Корка не-
обычных цветных арбузов тоже выгля-
дит нетрадиционно - от светло-зеле-
ной, почти без полос, практически до 
однотонной черной, настолько тем-
ным получился зеленый пигмент. Там 
же выращивают маленькие порцион-
ные арбузы.

Новое направление селекции  
получило название «Арбузная раду-
га». Теперь на Быковскую станцию  
с экскурсиями зачастили любо-
пытные. Туристов можно понять:  
ведь эти экскурсии проводятся  
с дегустацией разноцветных  
арбузов.

Консервируем сладкую ягоду
А вы пробовали соленые арбузы? Нет. Тогда, 

пока самый сезон этой прекрасной ягоды, сто-
ит законсервировать несколько баночек...

Арбузы порезала на кусочки,  чтобы  входили  в  банку. 
Залила  кипятком  на  20 минут, затем слила  в  кастрюлю  
и  добавила  на  3 -х л .банку:

1  полную  столовую  ложку  соли,
2  полных  столовых  ложки  сахарного  песка,  
в  банки  положить  по  2  таблетки  ацетилсалициловой  

кислоты
и  1 ч. л. без верха лимонной  кислоты.
Арбузы  залила  кипящим  рассолом,  закатала  метал-

лическими  крышками  и под  «шубу»  на  6 - 8 часов.
ЭТО  ВКУСНО!!!    А  мужчинам  зимой  под  водочку  ...  

первая  закусочка!

Грядка
здоровья


